PENSAMIENTO ESTRATÉGICO CONSULTORES EN INTELIGENCIA Y SEGURIDAD

Julio Macés Leon

El Departamento de Guerra y el espectáculo de Quantico

El discurso ofrecido por Pete Hegseth frente a los altos mandos del ejército en Quantico marca un punto de inflexión en la redefinición del papel de las Fuerzas Armadas dentro de la segunda administración Trump. Lo que antes se entendía como una institución subordinada al poder civil bajo principios de neutralidad y continuidad estratégica, ahora empieza a percibirse como un instrumento político de alineamiento con el proyecto presidencial.

El nuevo rol del ejército bajo Trump

El leitmotiv del discurso de Hegseth puede resumirse en la idea de "repolitización legitimada" de las fuerzas armadas. La insistencia en conceptos como lealtad institucional, batalla cultural y defensa del hogar frente al enemigo interno sugiere un cambio doctrinario sutil, pero significativo: el ejército ya no se concibe exclusivamente como aparato de defensa frente a amenazas externas, sino como árbitro del orden doméstico.

Esta retórica posiciona a los militares no como guardianes de la Constitución, sino como custodios de una interpretación ideológica específica del país. En términos estratégicos, esto anticipa una ampliación del uso del ejército en tareas tradicionalmente civiles: control de fronteras, seguridad interna, infraestructura crítica. Todo esto bajo el argumento de "emergencia permanente".

Un espectáculo innecesario: un discurso que pudo ser un memorándum

Más allá del contenido político, la forma del evento revela otra intención: escenificar el poder. Convocar a prácticamente todos los generales y altos mandos en uno de los centros neurálgicos del aparato militar no tenía un propósito operativo, sino teatral. Nada del mensaje requería presencia física; bastaba un memorándum o una videoconferencia cerrada.

El gasto logístico del evento traslados, seguridad, protocolo, horas de operación suspendidas. Se vuelve Se vuelve difícil de justificar en un contexto donde el propio gobierno exige disciplina presupuestaria. El gobierno de Estados Unidos se encuentra cerrado indefinidamente al no existir un acuerdo entre demócratas y republicanos por el proyecto de ley de gastos del gobierno de Donald Trump.



PENSAMIENTO ESTRATÉGICO CONSULTORES EN INTELIGENCIA Y SEGURIDAD

El discurso en Quantico no fue una simple conferencia motivacional al mejor estilo de una Ted Talk fue una declaración de intenciones. Más que informar, buscó disciplinar; más que coordinar, buscó alinear.

En última instancia, el evento en Quantico no fue un acto militar, sino una función de teatro patriótico. Reunir a todos los generales para escuchar lo que bien podía enviarse por memorándum es, en esencia, una prueba irrefutable de que el poder no solo desea ser obedecido, sino contemplado. El ejército fue convocado no para recibir órdenes, sino para hacer de público. No hay gesto de autoridad más frívolo que aquel que confunde gobierno con escenografía.

Último momento

En Manchester, durante la celebración del Yom Kippur, un individuo conducía un auto hacia transeúntes frente a una sinagoga y luego atacó con un arma blanca a un guardia de seguridad. El agresor fue neutralizado por la policía británica. En el curso del suceso, dos personas murieron y al menos tres resultaron gravemente heridas. Las autoridades británicas clasificaron el hecho como un incidente terrorista.

Atacar una sinagoga en el día más sagrado del calendario judío convierte el hecho en un acto con fuerte carga simbólica: no solo es violencia física, sino una agresión dirigida contra la identidad y la praxis comunitaria.

El incidente ocurre en un momento de elevada polarización internacional por la escalada del conflicto entre Israel y Palestina. En muchos países esa polarización incrementa el riesgo de radicalización y de acciones violentas contra comunidades locales percibidas como ligadas al conflicto.

Julio Macés León

Julio César Macés es licenciado en comunicación con estudios en relaciones internacionales y maestro en gobernanza por la UDLAP. Abogado por la UVM. Cursó el programa de Seguridad Nacional de la U. Iberoamericana y de terrorismo y narcotráfico por el CISDE. Participó en los cursos de comunicación y liderazgo de la Harvard Extension School. Es host de los podcasts La Gazzetta de México e Informe Estratégico.

Lo puedes encontrar en un país con estado de excepción, corriendo un maratón o en alguna montaña.

Síguelo en @JulioCesarMacs





Escucha Informe Estratégico





CIS PENSAMIENTO ESTRATÉGICO AUTORIZA LA DISTRIBUCIÓN Y/O DIFUSIÓN TOTAL O PARCIAL DE ESTE DOCUMENTO. AGRADECEMOS RESPETAR LOS CRÉDITOS A LA EMPRESA, LOS AUTORES Y COAUTORES.